
АННА МОГИЛЕВСКАЯ, 
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА, 
ИВАН ТКАЧЁВ

Бюджет может в этом году не-
дополучить более 43 млрд руб. 
доходов от дивидендов на ак-
ции госкомпаний: Минфин 
не учел в расчетах прогноз 
Росимущества, а правитель-
ство так и не приняло норма-
тив о 50-процентной норме 
выплат дивидендов.

Федеральный бюджет в 2018 году 
недополучит дивидендов госком-
паний на 43,2 млрд руб., следует 
из  заключения Счетной палаты 
(СП) на законопроект о поправках 
в закон о бюджете 2018 года. До-
кумент (есть у РБК) подписан но-
вым председателем Счетной пала-
ты Алексеем Кудриным.

Согласно законопроекту, вне-
сенному в Госдуму 29 мая, объем 
поступлений дивидендов в фе-
деральный бюджет сокращает-
ся на 34%, с 379,9 млрд руб., за-
ложенных в закон о бюджете, до 
250,7 млрд руб. Но фактически 
в бюджет поступит еще меньше, 
считают аудиторы СП.

Дело в том, что поправки в за-
кон о бюджете не учитывают уточ-
ненный прогноз Росимущества 
от 7 мая по поступлениям ди-
видендов, указывают аудиторы. 
А согласно оценкам Росимуще-
ства, в 2018 году такие поступле-
ния составят 207,3 млрд руб., что 
на 43,2 млрд руб. меньше цифры, 
указанной в поправках.

Минфин vs Росимущество

Подведомственное Минэко-
номразвития Росимущество 
для оценки поступления диви-
дендов в бюджет в 2018 году (по 
итогам деятельности компаний 
в  2017  году) использовало про-
гнозные данные самих госкомпа-
ний, предоставленные по запро-
су, или данные по выплаченным 
в бюджет 2017 года промежуточ-
ным дивидендам, говорится в за-
ключении СП. При этом Минфин 
не представил собственные рас-
четы по уточненному прогно-
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Минэкономразвития гото-
вит новый комплекс мер по 
изменению бизнес-климата, 
сообщили источники РБК 
и подтвердили в министер-
стве. Бизнес уже внес предло-
жения — от ослабления валют-
ного контроля до внедрения 
инновационных ваучеров.

Власти решили «пересобрать» ме-
ханизм по улучшению бизнес-кли-
мата — Минэкономразвития под-
готовило меры по управлению 
«системными изменениями пред-
принимательской среды». План, 
который получил название «Транс-
формация делового климата», бу-
дет содержать 14 направлений, сле-
дует из материалов министерства, 
с которыми ознакомился РБК. Сре-
ди них — защита прав собственно-
сти, налоги, человеческий капитал 
и производительность труда, пред-
принимательская активность, гра-
достроительная деятельность, тер-
риториальное планирование, та-
можня и международная торговля, 
экспорт, совершенствование кор-
поративного управления.

Речь идет не о готовом наборе 
конкретных предложений, спу-
щенных сверху, а о схеме их об-
работки, объяснили РБК два фе-
деральных чиновника. Один из 
собеседников сопоставляет но-
вый механизм с «Национальной 
предпринимательской инициа-
тивой» (НПИ) — планом по улуч-
шению бизнес-климата, приня-
тым в 2012 году и включающим 
мероприятия по 12 «дорожным 
картам». Сейчас большинство из 
них исполнены, но сам такой ме-
ханизм себя «исчерпал» — вносить 
изменения в «карты» было слож-
но из-за большого количества бю-
рократических процедур, говорит 
один из источников.
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Заключение Счетной палаты, подписанное ее новым председателем Алексеем Кудриным, 
завершается выводом о непрозрачности формирования доходной базы бюджета

П Е Р С П Е К Т И В А  Счетная палата предупредила о выпадении из бюджета 2018 года 

43 млрд руб.

Дивидендная дыра

Игорь Шувалов,
председатель 
Внешэкономбанка

Эффективность ВЭБа 
повысят, сократив 
половину сотрудников
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П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

Производители пищевой продукции предложили 
заменить электронную сертификацию 
на маркировку

С А Н К Ц И И
Олег Дерипаска перевел 
недвижимость во Франции 
на родственников

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
Правительство изучает 
возможность увеличения 
экспортных пошлин 
на бензинс. 8 с. 9 с. 11 
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Индекс РТС 
Московская биржа, 01.06.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 25.05.2018

Курсы 
валют ЦБ
02.06.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 01.06.2018, 20.00 мск
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за баррель

зу поступления дивидендов, от-
мечается в отчете. «В настоящее 
время окончательные решения 
по дивидендам еще не приняты 
ни на  уровне правительства, ни 
в компаниях (советы директоров 
еще не прошли), поэтому в бюд-
жете учтена оценка дивидендов 
на основании факта прошлого 

года», — ответил Минфин на за-
прос РБК. А письмо Росимущества 
в Минфин в рамках подготовки 
бюджетных правок не поступало, 
утверждает ведомство. РБК напра-
вил запрос в Росимущество.

В материалах Минфина к по-
правкам в закон о бюджете отсут-
ствуют расчеты поступления диви-

дендов с разбивкой по хозяйствен-
ным обществам, в связи с чем СП 
считает невозможным провести 
«структурный анализ» поступле-
ний (прошлой осенью правитель-
ство решило не обнародовать про-
гнозы по дивидендам каждой гос-
компании в отдельности).  
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Почему уволился глава столичного управления СКР Александр Дрыманов

Ушел от ответа 
в отставку

МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
ДМИТРИЙ СЕРКОВ

Источники РБК связывают 
отставку главы столичного 
управления Следственного ко-
митета Александра Дрыманова 
с делом о взятках в Следствен-
ном комитете. Политологи 
интерпретируют ее как новое 
ослабление позиций Алексан-
дра Бастрыкина.

Попросился на пенсию

Начальник главного следственно-
го управления (ГСУ) Следственно-
го комитета по Москве Александр 
Дрыманов подал рапорт об отстав-
ке. Об этом сообщили РБК четыре 
источника, близкие к руководству 
СКР, и подтвердили три собеседни-
ка в комитете.

Дрыманов попросил о выходе 
на пенсию по выслуге лет, уточнил 
один из собеседников РБК, близких 
к ведомству. «Заявление об отстав-
ке было принято в четверг после 
беседы Дрыманова с руководством 
СКР», — сообщил РБК источник в 
Следственном комитете.

Исполняющим обязанности 
главы ГСУ в случае его отставки 
станет нынешний и.о. первого 
замначальника главка Андрей 
Стрижов, добавил собеседник РБК: 
«До глав окружных управлений 
СКР довели, что с понедельника 
Стрижов — и.о.».

Дрыманов не ответил на звонки 
РБК, его старший помощник Юлия 
Иванова также не ответила на во-
просы РБК. В управлении кадров 
СКР сообщили, что не владеют 
такой информацией. РБК напра-

вил официальный запрос в пресс-
службу СКР.

Отставку Дрыманова 2 июня 
подтвердил РБК и начальник 
управления кадров Следственно-
го комитета России генерал-майор 
Виктор Долженко, который и сам 
написал заявление об увольнении 
в связи с выходом на пенсию. Он 
подчеркнул, что его решение ни-
как не связано с ситуацией вокруг 
руководителя СКР по Москве.

По словам Долженко, с 14 мая 
он находится в отпуске с после-

дующим увольнением, а решение 
об отставке Дрыманова, о котором 
стало известно в пятницу, прини-
малось без его участия.

Дрыманов стал руководите-
лем ГСУ по Москве в декабре 
2015 года, сменив освобожденно-
го от должности Вадима Яковен-
ко. До перехода в московский главк 
он возглавлял в СКР управление 
по расследованию преступлений, 
связанных с применением запре-
щенных средств и методов веде-
ния войны; в производстве этого 

В адрес Александра Дрыманова высказывались серьезные претензии со стороны ФСБ и прокуратуры, которые могли стать 
основной причиной отставки начальника столичного главка СКР, считают эксперты
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СКР и Шакро

В июле 2016 года по обви-
нению в получении взятки 
за освобождение из СИЗО 
ближайших приближенных 
криминального авторитета 
Захария Калашова (Шакро 
Молодого), участников пе-
рестрелки на Рочдельской 
улице Андрея Кочуйкова и 
Эдуарда Романова , были 
арестованы высокопостав-

ленные офицеры СКР — 
заместитель Дрыманова 
генерал Денис Никандров, 
начальник управления 
межведомственного взаи-
модействия и собственной 
безопасности СКР Михаил 
Максименко и его заме-
ститель Александр Ла-
монов, спустя еще год — 
второй зам Максименко 

Денис Богородецкий (его 
преследование ФСБ за-
тем прекратила в связи с 
деятельным раскаянием). 
В конце 2017 года был 
арестован бывший глава 
управления СКР по ЦАО 
Алексей Крамаренко.
Часть материалов в отно-
шении Михаила Макси-
менко была выделена в 

отдельное производство 
и передана в суд. Обстоя-
тельства получения взяток 
другими офицерами СКР 
пока продолжают рас-
следоваться. В апреле 
2018 года Мосгорсуд 
приговорил Михаила 
Максименко к 13 годам 
строгого режима и штрафу 
в 165 млн руб.
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Отставка Александра Дрыманова 

ослабит руководство председателя СКР 

Александра Бастрыкина, но при этом 

может позитивно повлиять на его 

перспективы сохранения в должности, 

считает эксперт

подразделения, например, было 
уголовное дело украинской лет-
чицы Надежды Савченко. Дрыма-
нов курировал расследование дела 
о геноциде граждан Южной Осе-
тии во время войны 2008 года, а 
также второе «дело ЮКОСа» в от-
ношении Михаила Ходорковского 
и Платона Лебедева.

Стрижов был заместителем 
Дрыманова еще в период работы 
в «украинском» управлении; он 
входит в «список Магнитского», 
поскольку подписал отказ в про-
верке действий УФСИН по Москве 
после смерти бухгалтера Hermitage 
Capital.

После дела следователей

Два источника РБК, близкие к руко-
водству СКР, связывают прошение 
Дрыманова об отставке с делом о 
взятках высокопоставленным офи-
церам СКР от криминалитета.

В начале 2018 года представите-
ли Генпрокуратуры назвали Дры-
манова в числе офицеров, причаст-
ных к получению взяток от крими-
налитета. На судебном заседании 
по делу полковника СКР Михаила 
Максименко гособвинитель Борис 
Локтионов заявил, что несколько 
высокопоставленных сотрудников 
комитета, в том числе Дрыманов, 
получили взятку за освобождение 
из СИЗО Андрея Кочуйкова — под-
ручного криминального авторите-
та Захария Калашова (Шакро Мо-

лодого). Взятку им передал пред-
приниматель Дмитрий Смычков-
ский, который часто бывал в СКР и 
поддерживал отношения со многи-
ми офицерами, утверждалось в об-
винительном заключении по делу 
Максименко (при этом речь шла об 
эпизоде уголовного дела, который 
пока не дошел до суда).

Кроме того, арестованный экс-
заместитель Дрыманова Денис Ни-
кандров заявлял следователю ФСБ, 
что заплатил начальнику взятку в 
€9850 за общее покровительство и 
собственное назначение на долж-
ность, следовало из документов, 
которые были оглашены в рам-
ках процесса по делу Максимен-
ко. Деньги были зачислены на счет 
в латвийском банке, и Дрыманов 
получил от Никандрова карточку 
и iPhone с банковским приложени-
ем для управления балансом этой 
карты, следовало из рапорта ФСБ.

«Человек пошел на оговор, и я 
его не осуждаю. Неизвестно, как 
мы будем себя вести, находясь в 
«Лефортово», — прокомментиро-
вал тогда РБК слова своего бывше-
го замглавы московского управле-
ния Следственного комитета.

Следственное управление ФСБ 
добивалось возбуждения уголов-
ного дела в отношении Дрыманова, 
говорилось в документах. Материа-
лы в отношении него они направ-
ляли председателю СКР Алексан-
дру Бастрыкину — это единствен-
ное должностное лицо, которое 

уполномочено возбудить уголов-
ное дело на офицера такого уров-
ня, поскольку он спецсубъект. Ба-
стрыкин этого делать не стал, и 
Дрыманов остался в деле в статусе 
свидетеля. Официально СК заявле-
ния гособвинения о роли Дрымано-
ва не комментировал.

Дрыманов по собственной ини-
циативе дал суду показания по делу 
Максименко. Преследование офи-
церов СКР он назвал незаконным, 
а показания своего экс-заместите-
ля — следствием давления. «Я знаю 
только, что, чтобы скомпрометиро-
вать меня, было доложено большим 
руководителям, — сказал Дрыма-
нов. — ФСБ сейчас будет доказы-
вать мою причастность всеми до-
ступными способами. У них другого 
выхода нет, они уже доложили обо 
всем на самый верх».

Поскольку к Дрыманову есть во-
просы со стороны прокуратуры и 
ФСБ, они должны быть разрешены 
в рамках правового поля, заявил 
РБК член думского комитета по 
безопасности и противодействию 
коррупции Анатолий Выборный. 
«В  адрес Дрыманова высказыва-

лись крайне серьезные претензии, 
и по этим претензиям должна быть 
поставлена точка», — прокоммен-
тировал депутат отставку главы 
столичного главка СКР.

Ближайший соратник

Дрыманов считается ближайшим 
соратником Бастрыкина, ранее го-
ворили источники РБК в ведомстве. 
Эксперты называют уход Дрыма-
нова очередным ударом по главе 
Следственного комитета.

Политолог Татьяна Становая 
отмечает, что отставка Дрымано-
ва зрела давно. «Не уверена, что 
у Бастрыкина были возможности 
отстоять Дрыманова. Против него 
играли и Генпрокуратура, и ФСБ в 
данном случае. Да и, вероятно, до-
казательная база была весомая», — 
подчеркнула она.

Отставка Дрыманова  — это 
не столько удар по Бастрыкину, 
сколько признак стабильной сла-
бости руководства СК. «Полагаю, 
что дальше ослаблять Бастрыкина 
уже некуда», — добавила она.

Уход Дрыманова ослабит Ба-
стрыкина, но при этом может по-
зитивно повлиять на его перспек-
тивы сохранения в должности, счи-
тает политолог Евгений Минченко. 
«Младший партнер комфортнее 
для ФСБ», — уверен он. В середине 
мая агентство «РИА Новости» сооб-
щило о готовящейся отставке главы 
Следственного комитета и планах 
назначить его судьей Конституци-
онного суда. На фоне сообщений 
о возможной отставке Бастрыки-
на появляются новости и о готовя-
щейся реформе ведомства — в кон-
це апреля спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко заявила 
о подготовке законопроекта о воз-
вращении прокуратуре контроля 
над следствием. 

При участии 
Елизаветы Антоновой, 
Максима  Солопова
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В Испании назначен новый глава правительства

Рахой выпал из-за «пояса»
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО,  
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,  
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

Мариано Рахой стал первым 
премьером в истории Испа-
нии, получившим вотум недо-
верия. Власть перешла к оп-
позиционным социалистам, 
но ожидать от них радикаль-
ных перемен во внутренней 
и внешней политике не стоит, 
говорят эксперты.

Нижняя палата испанского пар-
ламента отрешила премьер-ми-
нистра Мариано Рахоя от должно-
сти. Голосование состоялось утром 
в пятницу, 1 июня, прямую транс-
ляцию пленарного заседания вело 
издание El Pais.

За отставку проголосовали 
180 депутатов из 350, то есть чуть 
больше половины парламентари-
ев при необходимом минимуме 
в 176 голосов. Против выступили 
169 депутатов, еще один воздер-
жался. Это первое успешное го-
лосование по недоверию прави-
тельству в современной истории 
Испании.

Против отставки целиком про-
голосовали фракции консерва-
тивной Народной партии, кото-
рую возглавляет Рахой (137 де-
путатов) и либеральной партии 
«Граждане» (32 депутата). Левые и 
партии, представляющие регио-
ны, голосовали «за». Рахой воз-
главлял правительство Испании 
с декабря 2011 года. После выбо-
ров в июле 2016 года он руководил 
неустойчивым правительством 
меньшинства.

Отставку инициировала веду-
щая оппозиционная Испанская 
социалистическая рабочая пар-
тия (ИСРП). В ходатайстве об от-
ставке она указала, что место Ра-
хоя должен занять лидер партии 
Педро Санчес. Согласно Консти-
туции Испании, если парламент 
проголосовал за вотум недоверия 
правительству, оно подает в от-
ставку немедленно. Кандидату-
ра нового премьера предлагается 
затем королем в том случае, если 
имя потенциального преемника 
не было указано в изначальном 
ходатайстве парламентариев за 
отставку текущего кабинета. Уже 
после обеда в пятницу король Фе-
липе VI утвердил Санчеса на посту 
премьера.

Пояс недоверия

Заявление ИСРП с требовани-
ем отставки кабинета поступило 
25 мая — через день после реше-
ния национального суда Испании 
по так называемому делу Гюртель. 
Дело связано с масштабным под-
купом политиков от правившей до 
сегодняшнего дня Народной пар-
тии бизнесменами.

По данным следствия, которое 
занималось делом с 2009 года, речь 
идет о масштабной «теневой» си-
стеме, включавшей взяточниче-
ство, нелегальное финансирование 
политиков и уход от налогообложе-

ния. В 2011 году издание Publico 
писало, что ущерб экономике стра-
ны составил €120 млн — по самым 
консервативным подсчетам.

Процесс получил название по 
имени одного из ключевых фи-
гурантов Франциско Корреа, ко-
торый выполнял роль связного 
между партийным руководством 
и  бизнесменами: Correa по-ис-

пански значит «пояс», на немец-
кий язык переводится как Gürtel. 
Следователи выбрали немецкое 
слово для названия операции 
из соображений конспирации. 
В суд дело было передано осенью 
2016 года, а 24 мая 2018 года на-
циональный суд Испании приго-
ворил 29 из 37 обвиняемых к раз-
личным тюремным срокам. Кор-
реа был приговорен к 51 году 
тюрьмы.

Другой ключевой фигурант дела 
Луис Барсенас — бывший казна-
чей Народной партии и близ-
кий соратник Рахоя  — получил 
33 года тюрьмы и штраф в разме-
ре €44 млн. С именем казначея свя-
зан отдельный скандал в рамках 
дела Гюртель — так называемые 
бумаги Барсенаса, подтверждаю-
щие существование в партии па-

раллельной бухгалтерии для учета 
незаконных взносов, пожертвова-
ний и взяток. Из этих поступлений 
формировалась теневая партий-
ная касса, из которой оплачива-
лась повседневная политическая 
деятельность, а также выдавались 
бонусы партийному руководству.

Газеты El Pais, а затем и El 
Mundo в 2013 году сообщали, что в 
их распоряжении находятся доку-
менты, составленные лично Барсе-

насом, согласно которым сам Ра-
хой в 2000-е годы получал из «чер-
ного фонда» в среднем €25 тыс. 
в год. Открытие дела против са-
мого Рахоя представляется теперь 
возможным, но оно будет «долгое, 
запутанное и ни к чему не приве-
дет», предположила в разговоре 
с РБК старший научный сотрудник 
ИМЭМО РАН Екатерина Черкасова.

Год назад кабинет Рахоя уже 
проходил через процедуру вотума 
недоверия: в тот раз ходатайство — 
также в связи с делом Гюртель — 
подала ультралевая партия «По-
демос». На голосовании 14 июня 
2017 года за отставку проголосо-
вали только 82 депутата. 

Подавая в конце мая ходатай-
ство за отставку кабинета, лидер 
ИСРП Санчес объяснил это жела-
нием «вытащить Испанию из боло-
та коррупции». В ответ Рахой обви-
нил Санчеса в преследовании уз-
кополитических интересов и рас-
шатывании обстановки в период 
кризиса.

Перемены без изменений

Кризис, упомянутый экс-премье-
ром, связан с продолжающимися 
процессами в Каталонии. Осенью 
правительство Рахоя отказалось 
признавать референдум о неза-
висимости региона и с согласия 
сената распустило региональные 
органы власти. После декабрь-
ских выборов в каталонский пар-

ламент почти полгода депутаты 
не могли утвердить нового главу 
правительства региона, поскольку 
большинство сепаратистских ли-
деров оказались под арестом или 
в изгнании. Лишь 14 мая депута-
ты проголосовали за кандидатуру 
Кима Торры, юриста и обществен-
ного деятеля. Сам Торра отказался 
присягать королю Испании и за-
явил о намерении продолжить со-
здание из региона независимой 
республики.

Ведущее каталонское издание 
La Vanguardia пишет, что социали-
сты настроены на широкий диалог 
с Барселоной, но также не допу-
стят отделения региона от Испа-
нии. «Прошлое правительство ис-
пользовало Каталонию и Страну 
Басков, не прислушиваясь к ним. 
Наш кабинет хочет сохранить Ка-
талонию в Испании, но готов слу-
шать каталонцев», — заявил Сан-
чес после голосования в пятницу. 
Санчес настроен на проведение 
конституционной реформы и рас-
ширение прав автономий, но не 
сможет сделать этого без участия 
соперников из Народной партии: 
фракция ИСРП составляет лишь 
24% от мест в парламенте, отме-
чает La Vanguardia.

Социалисты давно выступают за 
движение Испании в сторону пол-
ноценной федерации, но глубокая 
конституционная реформа потре-
бует одобрения всех или большин-
ства политических сил, в одиночку 

Подавая в конце мая ходатайство 

за отставку кабинета, лидер Испанской 

социалистической рабочей партии 

Педро Санчес объяснил это желанием 

«вытащить Испанию из болота 

коррупции»

Отправленный в отставку премьер Испании Мариано Рахой (на фото) в последние годы руководил правительством меньшинства. 
Кабинет его преемника Педро Санчеса с большой вероятностью также будет нестабильным
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провести ее невозможно, уверена 
Черкасова из ИМЭМО. Все это ста-
вит вопрос о досрочных выборах. 
Санчес уже отказался вступать 
в коалицию с «Подемос», намере-
ваясь сформировать однопартий-
ное правительство. По словам Чер-
касовой, будет ли кабинет социали-
стов коалиционным или же прави-
тельством меньшинства — он все 
равно будет нестабильным. «Это 
позволяет сделать осторожный 
прогноз о том, что Испания дви-
жется к роспуску парламента и до-
срочным выборам», — говорит она.

Смена одного правительства 
меньшинства другим таким же 
связывает Санчесу руки не толь-
ко во внутренней политике, но и 
в экономике. Черкасова напоми-
нает, что Рахою удалось сократить 
безработицу почти вдвое (до 16,7% 
в первом квартале 2018 года, по 
данным института INE), но прове-
сти структурные реформы — необ-
ходимые, но непопулярные — с та-
ким шатким положением не уда-
лось, это же ждет и Санчеса. «Но-
вый премьер в любом случае будет 
продолжать политику Рахоя, по-
тому что от этого зависит его по-
литическое будущее», — говорит 
она. После получения 1 июня во-
тума недоверия сам Рахой заявил: 
«Для меня было честью работать 
премьером и оставить Испанию 
лучшей, чем я ее принял. Надеюсь, 
мой преемник сможет потом ска-
зать то же самое».

К таким же выводам пришли 
в пятничном анализе аналити-
ки американского банка Goldman 
Sachs. По их словам, радикаль-
ных реформ от кабинета Санче-
са ждать не стоит, но ближе к дате 
досрочных выборов можно про-
гнозировать более активную фи-
нансовую политику властей. Важ-
ный фактор спокойствия инвесто-
ров перед выборами — отсутствие 
крупных политических сил, наце-
ленных на выход из ЕС. «В целом 
маловероятно, что смена прави-
тельства погрузит экономику Ис-
пании в хаос. Поэтому мы прогно-
зируем продолжение уверенного 
роста в 2018 и 2019 годах», — пи-
шут эксперты Goldman Sachs. Сей-
час годовой рост ВВП Испании, по 
данным INE, достигает 3%.

Не изменятся, по мнению Чер-
касовой, и отношения с Россией: 
ИСРП почти не отличается тут от 
Народной партии, следовавшей 
в  общем русле Евросоюза, но 
даже если бы отличалась, многое 
тут зависит от общей политики 
ЕС и европейской солидарности. 
«На открытый конфликт с Брюс-
селем Мадрид ни в коем случае 
не пойдет, и какой-либо ярко вы-
раженной самостоятельной пози-
ции по России ждать не стоит», — 
говорит эксперт, добавляя, что 
без отката санкций резкие пере-
мены в российско-испанских эко-
номических отношениях невоз-
можны. 

Италия определилась 

Новичок 
в правительстве
В пятницу новое прави-
тельство принесло при-
сягу и в Италии, на его 
формирование потре-
бовалось три месяца. 
Чтобы правительство 
начало работать, оно 
должно быть утвержде-
но голосованием в пар-
ламенте, которое состо-
ится во вторник, 5 июня. 
Правительство создали 
две политические 
силы — популистское 
«Движение «5 звезд» 
и «Лига». Обе полити-
ческие силы активно 
критикуют Европейский 
союз и введенные им 
санкции в отношении 
России.
Премьер-министром 
должен стать Джузеп-
пе Конте, ранее не 
занимавший прави-
тельственных постов. 
Лидеры партий коали-
ции Луилди ди Майо 
(«Движение «5 звезд») 
и Маттео Сальвини 
(«Лига») получат посты 
заместителей премье-
ра. Первый будет еще 

и министром труда, 
второй возглавит Ми-
нистерство внутренних 
дел. Сальвини на про-
тяжении предвыборной 
кампании критиковал 
миграционную политику 
предшествующих пра-
вительств и Евросою-
за, хочет ужесточить 
миграционные потоки. 
МИД возглавит Энцо 
Моаверо Миланези, ра-
ботавший ранее на ди-
пломатической службе 
и занимавшийся евро-
пейским направлением 
в министерстве.

Вмешательство 
президента
Италия — парламент-
ская республика, 
но неспособность 
политических партий 
договориться дважды 
вынудила президента 
Италии Серджо Матта-
реллу вмешаться в пе-
реговорный процесс. 
Когда в мае он заявил 
о возможности прове-
дения перевыборов, 
популистское «Движе-
ние «5 звезд» и партия 

«Лига», входившая 
в левоцентристскую 
коалицию с партией 
экс-премьера Сильвио 
Берлускони, договори-
лись создать коалицию. 
Однако 27 мая они по-
дали на утверждение 
президенту кандидатов 
на министерские посты, 
предложив назначить 
на пост министра эко-
номики Паоло Савону, 
известного критиче-
ским отношением к эко-
номической политике 
Евросоюза. Президент 
отказался поддержать 
его назначение, тогда 
партии заявили о рас-
паде коалиции, а глава 
государства  28 мая 
предложил сформи-
ровать техническое 
правительство во главе 
с экономистом Карло 
Коттарелли и провести 
перевыборы парламен-
та. «Движение «5 звезд» 
и «Лига» с таким вари-
антом не согласились 
и 31 мая решили воз-
обновить коалицию. 
Савона войдет в пра-
вительство, но мини-

стром по делам Европы, 
министром экономики 
станет экономист Джо-
ванни Триа.

Реакция рынка
Политический кризис 
обрушил Миланскую 
биржу. Падение нача-
лось 15 мая и усугу-
билось 23 мая, когда 
президент Маттарелла 
в первый раз поручил 
юристу Джузеппе Кон-
те возглавить кабинет 
министров. После того 
как президент предло-
жил Коттарелли на пост 
премьера, миланский 
индекс FTSE MIB за 
день (29 мая) опустился 
на 3%, до 21 350 пунк-
тов — минимум с июля 
2017 года. Всего за две 
недели в конце мая ин-
декс потерял более 12% 
своей стоимости.
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Перспектива

Игорь Шувалов приступил к повышению эффективности ВЭБа

Штат развития урежут вдвое
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Игорь Шувалов начал работу 
во главе ВЭБа с предложения 
сократить почти половину 
сотрудников госкорпорации. 
Хотя экономия будет неболь-
шой. Чтобы стать эффектив-
ным институтом развития, 
ВЭБу нужно сокращать расхо-
ды, говорят эксперты.

После назначения руководителем 
Внешэкономбанка (ВЭБ) бывшего 
первого вице-премьера Игоря Шу-
валова госкорпорацию ждут серь-
езные перемены, дают понять вла-
сти в официальных заявлениях. 
«Теперь у банка новый этап раз-
вития», — говорил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев 29 мая 
на заседании наблюдательного со-
вета ВЭБа. За ту неделю, что Шува-
лов находится на посту главы ин-
ститута развития, стало известно 
о нескольких его инициативах, са-
мая значительная из которых — со-
кращение почти каждого второго 
сотрудника корпорации.

Избыточные функции

По итогам внутреннего аудита ВЭБ 
решил сократить численность пер-
сонала на 40–50%, сообщила пресс-
служба корпорации. Банк «суще-
ственно меняет подход к бизнесу и 
проблемным активам, некоторые 
функции при этом могут стать из-
быточными для института разви-
тия», — объяснила компания свое 
решение. В ВЭБе также отметили, 
что сокращение штата позволит не 
только сэкономить на зарплатах, 
но и снизить расходы на аренду 
площадей и транспортные расхо-
ды. Для тех, кто останется, ВЭБ на-
мерен повысить требования к про-
изводительности труда.

Согласно последней кварталь-
ной отчетности Внешэкономбан-
ка, средняя численность работ-
ников госкорпорации за 2017 год 
составляла 1795 человек. Таким 
образом, речь может идти о со-
кращении 700–900 человек. На вы-
платы работникам (зарплату плюс 
соцвыплаты) ВЭБ в прошлом году 
потратил примерно 7,6 млрд руб., 
из них на вознаграждение членов 
правления — 757 млн руб. Если ис-
ходить из этих показателей, то при 
сокращении половины персонала 
ВЭБ, получивший по итогам года 
почти 300 млрд руб. убытка, смо-
жет сэкономить всего несколько 
миллиардов рублей на зарплатах.

Под сокращением избыточных 
функций, о которых говорит банк, 
могут подразумеваться оптимиза-
ция управленческой структуры и 
сокращение каких-то отделов или 
департаментов, которые могут 
оцениваться как неэффективные, 
включая их руководителей, рассу-
ждает аналитик Fitch Антон Лопа-
тин. Вопрос сокращения штатной 
численности — вопрос тех функ-
ций, на выполнение которых на-
целен банк, говорит руководитель 
группы рейтингов финансовых 

институтов АКРА Кирилл Лукашук. 
«У нового руководителя банка, по 
всей видимости, взгляд несколько 
иной на тот объем функционала, 
который будет внутри банка», — 
отмечает Лукашук.

Решить старые проблемы

ВЭБ должен стать «ключевым ин-
струментом» в реализации прези-
дентского майского указа, подчер-
кивал 29 мая Дмитрий Медведев. 
Под задачи из этого указа, зна-
чительная часть которых состоит 
в реализации инфраструктурных 
проектов, ВЭБу обещают докапи-
тализацию — об этом, в частно-
сти, говорил президент Владимир 
Путин, обсуждая с Шуваловым 

его назначение главой корпора-
ции. Вопросы докапитализации 
находятся в проработке, конкрет-
ных цифр пока нет, заявили РБК в 
пресс-службе ВЭБа. Сейчас бюджет 
на 2018–2020 годы предусматри-

вает предоставление ВЭБу от госу-
дарства по 100 млрд руб. ежегодно. 
Кроме того, для поддержания ли-
квидности ВЭБ во втором квартале 
планировал получить депозит от 
Минфина на 200 млрд руб.

Минувший год был проваль-
ным для госкорпорации с точ-
ки зрения финансовых показа-
телей — ВЭБ показал рекордный 
убыток 287,7 млрд руб., создав ре-
зервы на 250 млрд руб. под обес-
ценение активов. Правда, основ-

ной причиной такого отрицатель-
ного рекорда эксперты называли 
снижение помощи от государства. 
Если бы не госсубсидии, убыток 
ВЭБа уже в 2016 году достиг бы 
500 млрд руб.

По мнению директора инсти-
тута «Центр развития» НИУ ВШЭ 
Натальи Акиндиновой, с учетом 
жестких сроков подготовки про-
граммы выполнения майского ука-
за (до 2024 года), становление ВЭБа 
как ключевого исполнителя указа 
и устранение внутренних проблем 
госкорпорации будут происходить 
одновременно. «Я вижу в этом ре-
шении [сделать банк ключевым 
инструментом исполнения ука-
за] также идею немного отделить 
текущую работу правительства от 
деятельности по выполнению ука-
зов», — отмечает эксперт.

Так как одна из задач майских 
указов — повышение объема инве-
стиций, то банк развития, которым 
и является ВЭБ, хорошо ложится в 
канву концепции ключевого ин-
струмента исполнения майско-
го указа, говорит Лукашук. Одна-
ко, добавляет он, сначала банку 
необходимо закрыть старые про-
блемы — это та задача, без кото-
рой говорить о качественных из-
менениях будет сложно. Насколько 
быстро банк сможет справиться с 
этим, зависит от готовности госу-
дарства выделять ресурсы на под-
держку ВЭБа, отмечает аналитик. 

«Важный момент для такого инсти-
тута развития, как ВЭБ, — возмож-
ность договариваться и находить 
компромиссные решения», — за-
ключает Лукашук.

Среди старых проблем, с кото-
рыми сталкивается ВЭБ, — его не-
эффективность с экономической 
точки зрения. По словам аналити-
ка Fitch Антона Лопатина, у ВЭБа 
на консолидированном уровне по-
казатель эффективности деятель-
ности (cost to income, отношение 
затрат к доходам) в 2017 году был 
около 70%, тогда как в среднем у 
коммерческих банков в России он 
в районе 50%, при том что ком-
мерческие банки работают через 
сеть отделений и поэтому несут 
значительные расходы на аренду. 
ВЭБ заявлял, что намерен нара-
щивать выручку, однако необхо-
димо и оптимизировать расходы, 
говорит Лопатин. «Чем выше по-
казатель cost to income, тем боль-
ше давление на прибыль банка и 
меньше запаса прибыли на созда-
ние резервов», — говорит эксперт. 
Даже несмотря на то что ВЭБ яв-
ляется не коммерческим банком, 
а институтом развития, в случае 
если банк не сможет создавать рас-
ходы на резервы из собственной 
прибыли, ему вновь будут требо-
ваться вливания в капитал от госу-
дарства, поясняет аналитик.

Три первых зампреда

Управленческая команда нового 
главы ВЭБа продолжает формиро-
ваться, однако самый главный во-
прос — о том, кто будет первыми за-
местителями Шувалова, — уже ре-
шен. Как сообщают источники РБК, 
к уже работающим первым зампре-
дам — Николаю Цехомскому и Ми-
хаилу Полубояринову — добавится 
экс-глава банка «Российский капи-
тал» Михаил Кузовлев.

Цехомский с 2016 года куриру-
ет в ВЭБе блок «финансы и разви-
тие», Полубояринов — с 2012 года 
в ранге первого зампреда курирует 
инфраструктурные проекты. Чем 
займется в банке Кузовлев, пока 
доподлинно не известно, но у экс-
банкира большой опыт работы с 
проблемными долгами — этим он 
занимался, руководя приобретен-
ными ВТБ активами — Гута-бан-
ком (с 2004 года) и Банком Москвы 
(с 2011 года), а также на предыду-
щем месте работы в «Роскапита-
ле», курируя недостроенные объ-
екты разорившегося застройщи-
ка СУ-155.

Проблемные долги — одна из 
основных сложностей, с которы-
ми в последние годы пришлось 
столкнуться и ВЭБу. Госкорпора-
ция, которая создавалась как ин-
ститут развития, несколько лет да-
вала кредиты на проекты, которые 
могли не окупиться (например, 
олимпийские проекты к Сочи-
2014, которые ВЭБ профинансиро-
вал не менее чем на 240 млрд руб., 
и кредиты украинским компаниям 
в Донбассе на $8 млрд). Экс-глава 
ВЭБа Сергей Горьков в интервью 
РБК летом 2017 года говорил, что 

Сейчас бюджет на 2018–2020 годы 

предусматривает предоставление 

ВЭБу от государства по 100 млрд руб. 

ежегодно. Кроме того, для поддержания 

ликвидности ВЭБ во втором квартале 

планировал получить депозит 

от Минфина на 200 млрд руб.

И Н И Ц И А Т И В А

При сокращении персонала ВЭБа по инициативе нового главы Игоря Шувалова госкорпорация 
сможет сэкономить на зарплатах: в прошлом году ВЭБ потратил на выплаты работникам  
около 7,6 млрд руб.
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Перспектива

Счетная палата предупредила о выпадении из бюджета 2018 года 

43 млрд руб.

Дивидендная дыра
«При этом результаты анализа, 

проведенного Счетной палатой 
в  период исполнения федераль-
ного бюджета 2017 года, показа-
ли, что прогнозы Росимущества 
в  части поступления дивиденд-
ных платежей являются более реа-
листичными, чем прогнозы Мин-
фина», — подчеркивают аудиторы. 
Отсюда риски недопоступления 
дивидендных доходов, предусмо-
тренных поправками в бюджет, 
в размере 43,2 млрд руб., поды-
тоживает СП.  Крупнейшими пла-
тельщиками дивидендов в бюд-
жет в предыдущие годы тради-
ционно были «Газпром», «Транс-
нефть» и «Роснефтегаз» (владелец 
50% плюс одна акция «Роснефти»).

«Сахалин» заплатит 
по спецакции

Правительство до сих пор не уре-
гулировало вопрос «установления 
единого обязательного норматива 
перечисления дивидендов в разме-
ре не менее 50% чистой прибыли 
общества, определенной по МСФО», 
подчеркивают аудиторы. «Суще-
ствуют риски принятия по ряду об-
ществ правительством Российской 
Федерации в 2018 году решений, 
предусматривающих направление 
на выплату дивидендов по норма-
тиву менее 50% чистой прибыли об-
щества, определенной по данным 
финансовой отчетности, составлен-
ной по стандартам МСФО», — пред-
полагают авторы отчета.

Так, например, «Зарубежнефть» 
и Международный аэропорт Шере-
метьево рассчитали свой прогноз 
по дивидендам исходя из направ-
ления на выплату только 25% чи-
стой прибыли по МСФО, отмечает 
Счетная палата. При этом «Аэро-
флот», ВТБ, РЖД и системный опе-
ратор Единой энергетической си-
стемы (СО ЕЭС) вообще не пред-
ставили прогноз.

Зато ожидается, что Sakhalin 
Energy Investment Company, опе-
ратор международного нефтега-
зового проекта «Сахалин-2», вы-
платит дивиденды впервые за три 
года. Как отмечает СП со ссылкой 
на письмо компании от 20 мар-
та, по принадлежащей Россий-
ской Федерации одной специаль-

ной акции класса R прогнозирует-
ся выплата дивидендов в размере 
$177 млн (10,5 млрд руб.). Sakhalin 
Energy в соответствии с правилами 
соглашения о разделе продукции 
делит объем добываемых углево-
дородов между акционерами про-
порционально их доле: доход от их 
реализации составляет доход ак-
ционеров, уточнил РБК представи-
тель Shell (27,5% минус одна акция 
в проекте) в России Иван Черня-
ховский. Представитель «Газпро-
ма» (50% плюс одна акция в про-
екте) на запрос не ответил. Специ-
альная акция Sakhalin Energy есть 
у России с 2007 года. Последний 
раз компания платила дивиден-
ды в 2015 году по итогам 2014-го, 
следует из ее отчетности.

Письмо Медведеву

В апреле министр финансов Ан-
тон Силуанов предупреждал пре-
мьер-министра Дмитрия Медведе-
ва о рисках недополучения диви-
дендов от госкомпаний в размере 
204 млрд руб. — «в том числе в свя-
зи с тем, что рядом акционерных 
обществ с государственным уча-
стием принимаются решения о вы-
плате дивидендов в размере менее 
50% от чистой прибыли, опреде-
ленной по МСФО». В ответ на пись-
мо Медведев поручил первому ви-
це-премьеру Игорю Шувалову, ви-
це-премьеру Аркадию Дворковичу, 
главе Минэкономразвития Макси-
му Орешкину и руководителю Рос-
имущества Дмитрию Пристанско-
ву «вместе с Минфином внести 
окончательные, не подлежащие 
пересмотру предложения по раз-
меру дивидендов, подлежащих 
уплате в 2018  году». Сообщений 
о том, что соответствующие пред-
ложения были приняты, за  про-
шедшее время не было.

Борьба Минфина за 50%

В мае стало известно, что дирек-
тива правительства представите-
лям государства в совете директо-
ров «Газпрома» не содержит тре-
бования по выплате дивидендов 
за 2017 год в размере 50% чистой 
прибыли по МСФО, компания вы-
платит дивиденды в два раза мень-
ше того объема, который Минфин 

заложил в бюджет (190 млрд руб. 
вместо 380  млрд руб.). В кулуа-
рах ПМЭФ Силуанов рассказывал, 
что Минфин может увеличить на-
лог на добычу полезных ископае-
мых (НДПИ) для «Газпрома» вза-
мен выпадающего объема диви-
дендов. «Тема с НДПИ обсуждае-
мая. Пока тема в правительстве не 
рассматривалась, но Министерство 
финансов, безусловно, это монито-
рит», — говорил Силуанов. Минфин 
не первый год добивается от гос-
компаний выполнения норматива 
о выплате дивидендов в размере 
50% от чистой прибыли по МСФО, 
но безуспешно — всегда находятся 
исключения.

В 2017 году федеральный бюд-
жет недополучил от госкомпаний 
207,5 млрд руб. Некоторые компа-
нии добились исключений из норм 
выплат, которые учитывались при 
составлении бюджета. Например, 
«Газпром» отдал акционерам 20% 
чистой прибыли по МСФО, а «Рос-
нефтегаз» вообще не заплатил 
дивидендов по итогам 2016 года 
(сама компания считает, что це-
ликом выполнила обязательства 
перед бюджетом, переведя день-
ги за приватизацию 19,5% акций 
«Роснефти»). Минфин указывал, 
что крупнейшие госкомпании ис-
кусственно занижают уровень от-
дачи на вложенный капитал, что 
создает необоснованное преиму-
щество для государственных ком-
паний по сравнению с частными.

В 2016 году «Газпром» также не 
выполнил норму 50%: компания 
выплатила 187 млрд руб. дивиден-
дов, что составило примерно 24% 
прибыли по МСФО. А «Роснефте-
газу» правительство в 2016 году 
разрешило вычесть из прибыли 
доходы от переоценки депозитов 
из-за ослабевшего рубля и запла-
тить в бюджет только 24% от чи-
стой прибыли за 2015 год по РСБУ.

Другие факты 
из заключения 

Министерству экономического раз-
вития в 2018 году может не хватить 
17,5 млн руб. на членские взносы 
в международные организации, 
включая Совет по хлопку, зерну, 
кофе и какао, пишет Счетная па-
лата. В апреле ведомство просило 

Минфин о  выделении дополни-
тельных средств, но в проекте по-
правок это не было отражено. При 
этом самый большой взнос — в ВТО, 
в объеме 250,7 млн руб. — Минэко-
номики оплатило еще в январе, от-
мечает СП.

В проекте поправок отсутству-
ют расчеты по 217 видам доходов 
федерального бюджета, что меша-
ет проверить достоверность про-
гноза поступлений, жалуется кон-
трольное ведомство. Общий объем 
таких доходов составляет 1,1 трлн 
руб., или 6,7% общего объема дохо-
дов федерального бюджета, учтен-
ных в законопроекте. По мнению 
Счетной палаты, это говорит о не-
прозрачности формирования до-
ходной базы бюджета и занижении 
прогноза поступлений указанных 
доходов.

Прогнозная оценка по реальным 
доходам населения (3,8% по срав-
нению с 2,3%, предусмотренной в 
расчетах к федеральному бюдже-
ту) излишне оптимистична, пола-
гает Счетная палата. Рост доходов 
граждан в январе—апреле 2018 года 
связан с двузначными темпами ро-
ста реальной зарплаты в январе 
(плюс 11%) и феврале (плюс 10,5%) 
и превышающей инфляцию индек-
сацией пенсий (с 1 января пенсии 
были повышены на 3,7%). Во вто-
рой половине года эффект от по-
вышения зарплат бюджетников в 
соответствии с майскими указами 
президента 2012 года и увеличения 
МРОТ будет снижаться, предупре-
дили аудиторы.

Оценка численности россиян, 
проживающих за чертой бедности, 
существенно снижена без обосно-
вания корректировки, отметила 
Счетная палата. Согласно поправ-
кам, число бедных граждан, то есть 
тех, чьи доходы ниже прожиточно-
го минимума, в 2018 году составит 
16,3 млн человек, или 11,1% населе-
ния. В действующей редакции бюд-
жета уровень бедности по итогам 
2018 года оценивается в 18,1 млн че-
ловек, или 12,3% населения. По дан-
ным Росстата, в 2017 году число бед-
ных граждан составило 19,3 млн че-
ловек (13,2%). 

При участии 
Юлии Старостиной, 
Людмилы Подобедовой

П Е Р С П Е К Т И В А

ВЭБ сформировал портфель про-
блемны х активов объемом 1,5 трлн 
руб., но решения по активам при-
мерно на 1 трлн руб. удалось най-
ти. В частности, украинские долги 
корпорация передала созданному 
в конце 2016 года Фонду промыш-
ленных активов.

Шувалов также начинает пере-
водить в ВЭБ людей из своего аппа-
рата. Как говорят два осведомлен-
ных источника РБК, в банк уходит 
работать его помощница Марина 
Романова. Еще один человек, кото-
рый придет в корпорацию вместе с 
Шуваловым, — Юрий Газарян, зам-
главы секретариата Шувалова. Га-
зарян станет одним из зампредом 
ВЭБа, знает источник РБК и источ-
ник «Интерфакса» на банковском 
рынке. Газарян уже заменил экс-
главу ВЭБа Сергея Горькова в спис-
ке кандидатов в совет директоров 
Газпромбанка (там ВЭБу принад-
лежит 8,5% голосующих акций). В 
пресс-службе ВЭБа отказались да-
вать РБК комментарии по кадро-
вым вопросам . 

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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Сотрудники ВЭБа

1795 
человек — средняя численность 
работников госкорпорации 
в 2017 году

7,6 млрд руб.

потратил ВЭБ на выплаты 
работникам (зарплату плюс 
соцвыплаты) в 2017 году, из них

757млн руб. — 
на вознаграждение членов 
правления

Источник: ВЭБ
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Производители молочной продукции предложили заменить электронную 

сертификацию на маркировку

«Меркурий» перекрывает 
млечный путь
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Производители пищевой про-
дукции рассчитывают, что для 
ряда их товаров электронная 
ветеринарная сертификация 
может быть заменена на мар-
кировку. Этот вопрос обсу-
ждался на встрече у Дмитрия 
Козака, но итог зависит от 
Алексея Гордеева.

Вице-премьер Дмитрий Козак 
обсудил с производителями про-
дуктов питания вопросы отсроч-
ки внедрения системы электрон-
ной ветеринарной сертификации 
(ЭВС) «Меркурий», исключения 
из-под действия этой системы 
переработанной пищевой продук-
ции и замены ее на маркировку. 
Об этом РБК рассказали участник 
встречи, прошедшей 28 мая, и ис-
точник, знакомый с ее итогами.

В Россельхознадзоре, как сооб-
щила его представитель Юлия Ме-
лано, «знают» о встрече вице-пре-
мьера Козака с производителями 
продуктов по поводу ЭВС. Такая же 
информация есть и в Националь-
ном союзе производителей моло-
ка (Союзмолоко), в который входят 

крупнейшие на российском рынке 
переработчики — Danone и PepsiCo.

Представитель Дмитрия Коза-
ка переадресовал запрос РБК в ап-
парат вице-премьера Алексея Гор-
деева, курирующего Минсельхоз. 
В аппарате Гордеева от коммента-
риев отказались. В Минпромтор-
ге, который курирует Козак и кото-
рый регулирует задействованную 
в ЭВС розницу, на запрос РБК не 
ответили.

В ожидании 
согласованной позиции

Участники встречи жаловались на 
сбои в работе системы «Меркурий», 
рассказал один из собеседников РБК. 
По его словам, вице-премьер Козак 
поддержал предложение вывести 
из-под действия «Меркурия» пере-
работанную пищевую продукцию, 
которая не содержит ветеринар-
ных рисков (в частности, готовую 
молочную и мясную продукцию), 
и распространить на нее систему 
маркировки. «Точно известно, что 
шла речь о молочной продукции», — 
уточняет другой собеседник РБК, от-
мечая, что у него нет достоверной 
информации по другим продуктам.

Участники разговора у Коза-
ка ожидают, что будет выпущено 

протокольное поручение прора-
ботать вопрос о пилотном проек-
те маркировки для переработан-
ной пищевой продукции без вете-
ринарных рисков, говорит один из 
источников РБК. Но, уточняет он, 
соответствующее поручение мо-
жет исходить только от профиль-
ного вице-премьера, курирующего 
агропромышленный комплекс, то 
есть от Алексея Гордеева. При этом 
29 мая, на следующий день после 
встречи у Козака, прошло совеща-
ние у Гордеева, на котором обсу-
ждалась готовность рынка к вне-
дрению ЭВС, но вопрос маркиров-
ки там не поднимался, рассказали 
два чиновника и подтвердил еще 

один источник РБК. На совеща-
нии у Гордеева Минсельхоз лишь 
предложил отсрочить введение 
штрафов за нарушение требова-
ний ЭВС. В настоящее время вице-
премьеры — Козак и Гордеев — со-
гласовывают свои позиции, утвер-
ждает один из собеседников РБК.

Согласны на маркировку

Переработчики молока еще в нача-
ле весны обратились в Минпром-
торг и к оператору национальной 
системы маркировки продукции — 
Центр развития перспективных 
технологий (ЦРПТ) с предложени-
ем участвовать в эксперименте по 

маркировке при условии отмены 
ЭВС для готовой молочной продук-
ции, сообщала в апреле газета «Ве-
домости». Минпромторг, как сооб-
щало издание, включил молочную 
продукцию в перечень товаров для 
маркировки, который направил на 
согласование в правительство (то-
гда эти вопросы курировал вице-
премьер Игорь Шувалов, сейчас 
возглавляющий ВЭБ).

ЦРПТ готов вместе с представи-
телями отрасли провести пилот-
ный проект по маркировке готовой 
и упакованной молочной продук-
ции, если такое решение будет при-
нято правительством, заявил РБК 
заместитель гендиректора центра 

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

Зачем нужна маркировка товаров

В целях борьбы с кон-
трафактом и фальсифи-
катом премьер-министр 
Дмитрий Медведев 
поручил до 2024 года 
создать в России Единую 
национальную систему 
маркировки продукции. 
Ее разработкой и внедре-
нием занимается Центр 

развития перспективных 
технологий (ЦРПТ). Мар-
кировка представляет 
собой уникальный код, 
который наносится на 
каждую единицу товара, 
а все сведения о товарах 
поступают в единую ин-
формационную систему.
С 12 августа 2016 года в 

России и странах ЕАЭС 
введена обязательная 
маркировка для меховых 
изделий, в 2017 году был 
запущен пилотный проект 
по маркировке лекарств 
(обязательной она станет 
с 2020 года), в начале 
2018 года — по маркиров-
ке табачной продукции, с 

1 июня стартовал проект 
по маркировке обуви.
ЦРПТ принадлежит 
структурам совладельца 
USM Holdings Алишера 
Усманова, госкорпорации 
«Ростех» и управляющего 
партнера Almaz Capital 
Partners Александра Га-
лицкого.

Маркировка товаров в цифрах

Источники: ЦРПТ, ФТС, «Коммерсантъ»

1,2 
млн промаркированных 
товаров было продано 
в России в прошлом году

68,5 
млрд руб. — 
общая сумма 
проданных 
товаров, 
на которые 
нанесена 
маркировка

Около 

0,5 
руб. получит  
Центр развития 
перспективных 
технологий  
(ЦРПТ) с каждой 
единицы 
промаркированного 
товара за услугу 
прослеживаемости

До  
2024 
года в России должна 
быть создана система 
полной про сле  жи -
ваемости оборота 
товаров от про из во-
дителя до конечного 
потребителя. 
Аналогичная система 
начала работать в Китае 
еще 

в 2007 
году, в ЕС маркировать 
лекарства начнут 

в 2018 
году, табак — с 2019-го

20 руб. 
— максимальная стоимость лекарств, которые ЦРПТ 
предложил маркировать бесплатно (обязательной 
маркировка лекарств станет с 2020 года)

10 категорий товаров  
будут включены  
в 2019 году в систему  
маркировки 
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Затраты на внедрение маркировки 

для готовой молочной продукции 

сопоставимы с расходами на внедрение 

ЭВС, говорит исполнительный директор 

Союзмолока Артем Белов. Ранее Danone 

оценивала, что затраты на ЭВС приведут 

к удорожанию 1 кг продукции примерно 

на 4,5 руб. — для молока это около 10%

Олег Дерипаска перестал владеть 

недвижимостью во Франции

Поделился по-братски
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Родственники попавшего 
под санкции акционера Rusal 
Олега Дерипаски стали вла-
дельцами виллы и особняка 
во Франции. Виллу в Сан-Тро-
пе риелторы оценивают 
в €250 млн. Это попытка избе-
жать осложнений из-за санк-
ций, считают юристы.

Недвижимость 
для родственников

Бизнесмен Олег Дерипаска   (зани-
мает 19-е место в списке 200 бо-
гатейших бизнесменов России с 
состоянием $6,7 млрд по версии 
Forbes) перевел британскую фир-
му Terra Services на Валентину 
Петровну Дерипаску, 1938  года 
рождения, и Павла Езубова, 
1975 года рождения. Как следует 
из британского регистра, это про-
изошло 25 января. Фамилия, имя 
и отчество, а также даты рождения 
этих людей совпадают с данными 
матери и двоюродного брата биз-
несмена.

Terra Services связана с компа-
ниями, которые владеют объекта-
ми недвижимости во Франции. Со-
гласно ее отчетам, три компании 
по управлению недвижимостью 
(одна — в Сан-Тропе и две — в Па-
риже) под названиями Windberg 
Saint Tropez, Le Cordillera и 33 rue 
de l’Université  принадлежали Де-
рипаске и являлись связанными 
сторонами с  Terra Services.

Какие именно объекты недви-
жимости принадлежат этим ком-
паниям, в реестре не говорится. 
Но они расположены в двух жи-
лых зданиях в Париже (по адре-
сам: 33 rue de l’Université и 38 rue 
de Berri) и на одной вилле — в Сан-
Тропе (по адресу: chemin du Cap 
Capon Villa Héraclès Cap Capon).

Согласно выпискам из фран-
цузской базы недвижимости на 
30 мая, эти объекты недвижимо-
сти принадлежат теперь Валенти-
не Дерипаске и Павлу Езубову.

Объект по адресу: 33, rue de 
l’Universitéé 75007 — это особняк, 
минимальная цена такого объекта 
составляет €18 тыс. за 1 кв. м, мак-
симальная — €40 тыс. за 1 кв. м, 
оценили по запросу РБК эксперты 
компании Vendome Estate.

По адресу: 38, rue de Berri 
75008 — расположен жилой дом. 
«Если речь идет о квартире, то ми-
нимальная цена будет €10 тыс. за 
1 кв. м и максимальная — €13 тыс. 
за 1 кв. м», — отметили в Vendome 
Estate.

На сайте проектной компа-
нии Bear Project Management, ко-
торая проводила реновацию вил-
лы Héraclès в Сан-Тропе, оценили 
свою работу в €17,9 млн. По дан-
ным Bear PM, комплекс в Сан-Тро-
пе включает основную виллу, го-
стевой дом и дом для обслужи-
вающего персонала. Также там 
есть парк площадью 130 га, два 
бассейна и спа-центр. По данным 

компании, у заказчика реновации 
виллы Héraclès также есть рези-
денция в Порто-Черво на Сарди-
нии, которая зарегистрирована на 
ту же фирму Windberg. Это вилла 
Walkirie, реновация которой обо-
шлась владельцу в €2,5 млн.

Речь идет о самом большом или 
одном из самых больших и экс-
клюзивных имений в Сан-Тропе, 
сказали РБК в Vendome Estate. Дать 
четкую оценку достаточно слож-
но, так как рыночной цены на него 
нет. Оно стоит около €250  млн, 
оценил представитель агентства 
по недвижимости.

Представитель Дерипаски не 
стал комментировать смену соб-
ственников объектов недвижи-
мости.

Юридически структура имеет 
статус Société Civile Immobilière — 
некоммерческой компании для 
владения недвижимостью. Та-
кой  вид компании позволяет 
членам одной семьи или группе 
людей стать владельцами в раз-
ных или равных долях и управ-
лять вместе одним или несколь-
кими объектами недвижимости. 
У объекта собственности с таким 
статусом должно быть как мини-
мум два владельца (кто был вто-
рым собственником этих объек-
тов вместе с Олегом Дерипаской, 
в документах Terra Services не го-
ворится).

Согласно данным французской 
базы недвижимости, управляю-
щим всех трех компаний являет-
ся уроженец Зимбабве с британ-
ским гражданством Грэм Бонэм 
Картер. О нем упоминала газе-
та The Washington Post в ноябре 
2017  года в статье про покупку 
Дерипаской особняка в центре Ва-
шингтона за $15 млн. Издание на-
зывало Бонэма исполнительным 
директором фирмы Gracetown, 
осуществившей ремонт особняка, 
а также сотрудником Terra Services.

Дерипаска переоформил фран-
цузскую недвижимость на своих 
родственников через несколько 
месяцев после того, как в ноябре 
2017 года в Ницце был задержан 
российский сенатор Сулейман Ке-
римов. Его подозревают в укло-
нении от уплаты налогов при по-
купке элитной недвижимости на 
Лазурном Берегу по заниженной 
цене. По версии следствия, об-
щая сумма сделок с виллами на 
юге Франции составила около 
€400 млн. Керимов находится под 
подпиской о невыезде с залогом в 
размере €40 млн.

Проблемы сенатора стали для 
всех российских бизнесменов, 
имеющих собственность за рубе-
жом, «первым звоночком», сказал 
РБК партнер юридической компа-
нии «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Клеточкин. Власти евро-
пейских стран, особенно Велико-
британии, а также США, в послед-
нее время значительно усилили 
требования по прозрачности ис-
точников происхождения капита-
лов, вкладываемых в экономику 
данных стран, говорит юрист.

Защита от санкций

Отец Павла Езубова  — Алексей, 
родной брат матери Дерипаски, — 
является депутатом Госдумы от 
партии «Единая Россия» и вхо-
дит в комитет Госдумы по аграр-
ным вопросам. Павел, который в 
1998 году окончил физфак МГУ, в 
начале 2000-х работал финансо-
вым директором в Сибирской ин-
вестиционной компании и «Базо-
вом элементе» Дерипаски. Езубову 
принадлежат доли в нескольких 
компаниях, подконтрольных его 
двоюродному брату, — в компа-
нии «Ингосстрах», банке «Союз», 
а также вторая крупнейшая рос-
сийская отельная сеть «ГОСТ 
отель менеджмент». В 2015 году 
Дерипаска передал ему агентство 
«Роспечать».

Согласно материалам Terra 
Services, 23 апреля Езубов сменил 
гражданство — он получил кипр-
ский паспорт. Дерипаска получил 
кипрский паспорт еще в 2017 году, 
но при этом он остается граждани-
ном России, говорил РБК его пред-
ставитель.

В России Валентине Дерипас-
ке принадлежит, согласно СПАРК,    
компания «Возрождение», кото-
рая контролирует более 20 фирм в 
Москве, Санкт-Петербурге, Крас-
нодарском крае и Хакасии.

6 апреля Минфин США ввел 
санкции в отношении россий-
ских бизнесменов, менеджеров 
госкомпаний, чиновников и ком-
паний, в их число попали Дери-
паска и несколько принадлежа-
щих ему компаний, включая «Ба-
зовый элемент», En+ и UC Rusal. 
Эти санкции предполагают бло-
кировку активов, а также запре-
щают американским гражданам 
и компаниям вести любую эко-
номическую деятельность с фи-
гурантами этого списка. Дери-
паска согласился снизить свою 
долю в En+ (основной акционер 
UC Rusal) до менее 50%, чтобы вы-
вести алюминиевую компанию 
из-под санкций.

С высокой долей вероятно-
сти перевод недвижимости свя-
зан именно с попыткой избежать 
осложнений, вызванных санкция-
ми, говорит Клеточкин. Но он со-
мневается в эффективности такой 
защиты. Суды при рассмотрении 
вопроса о нарушении санкцион-
ного режима обладают возможно-
стью глубоко погрузиться в дело и 
могут счесть все смены владель-
цев лишь попыткой спрятать ак-
тив с соответствующими  послед-
ствиями как для имущества, так и 
для бизнесменов. «На мой взгляд, 
действенного механизма и спря-
тать имущество, и сохранить над 
ним эффективный контроль нет. 
Ран о или поздно все тайное ста-
нет явным. В принципе имущество 
можно передать в траст, но тогда 
надо смириться с потерей контро-
ля», — резюмировал эксперт. 

При участии 
Галины Казакуловой

С А Н К Ц И И

Реваз Юсупов. Более того, ЦРПТ 
уже сотрудничает с Danone — со-
глашение о проведении доброволь-
ного эксперимента по маркировке 
готовой продукции было подпи-
сано на прошедшем в мае Петер-
бургском международном эконо-
мическом форуме. Предполагается, 
что работы системы маркировки и 
«Меркурия» будут сопряжены, го-
ворит Юсупов. По его словам, «Мер-
курий» будет прослеживать моло-
ко от коровы до завода, а ЦРПТ — 
от завода, когда молоко окажется в 
упаковке, до прилавка.

Затраты на внедрение марки-
ровки для готовой молочной про-
дукции сопоставимы с расходами 
на внедрение ЭВС, но риски для 
бизнеса меньше, говорит испол-
нительный директор Союзмолока 
Артем Белов. Ранее Danone оцени-
вала, что затраты на ЭВС приведут 
к удорожанию 1 кг продукции при-
мерно на 4,5 руб. — для молока это 
около 10%. Оценивать затраты на 
маркировку пока преждевремен-
но, они будут ясны по итогам пи-
лотного проекта с Danone, добав-
ляет Белов.

Представители Danone и PepsiCo 
(вместе они, по оценке Союзмоло-
ка, занимают не менее 15% рынка 
товарного  молока) от комментари-
ев отказались.

Война с «Меркурием»

О необходимости введения элек-
тронной ветеринарной сертифи-
кации производители продуктов 
питания, прежде всего перера-
ботчики молока, и Россельхознад-
зор спорят уже давно. В ноябре 
прошлого года Danone и PepsiСo 
предупредили, что из-за «Мерку-
рия» могут возникнуть перебои 
в поставках молока, а молочная 
продукция может подорожать 

примерно на 10%. Оснований для 
этого нет, отвечали на это в Рос-
сельхознадзоре.

Молочный бизнес заинтересо-
ван в реализации системы просле-
живаемости, но в данный момент 
столкнулся с техническими труд-
ностями при интеграции системы 
ЭВС, заявил РБК предправления 
Союзмолока Андрей Даниленко . 
«Мы хотели бы рассмотреть воз-
можность использования систе-
мы маркировки как альтернати-
вы ветсертификации для готовой 
продукции», — отметил он.

Маркировка не решит пробле-
му с прослеживаемостью продук-
ции, категорична Юлия Мелано. 
Она объясняет, что «маркировка — 
это просто иное отражение состава 
продукта на этикетке, она не дает 
информации о том, на каком поле 
был выращен продукт или какие 
антибиотики применялись при его 
производстве». Производители за-
частую обманывают потребителя, 
фальсифицируя продукт, указыва-
ет представитель Россельхознад-
зора, а при внедрении «Меркурия» 
будет невозможно завезти на за-
вод 100 т молока и вывезти 100 т 
«натурального» сливочного масла, 
скрыто добавив в продукцию ра-
стительные жиры.

По оценкам Россельхознадзора, 
к переходу на ЭВС готовы 30–50% 
участников рынка. В ведомстве не 
считают, что продовольственному 
рынку грозит коллапс, и перенос 
сроков внедрения ЭВС категори-
чески не поддерживают, уточня-
ет Мелано. Пик перехода произ-
водителей, поставщиков и других 
участников рынка на ЭВС в Рос-
сельхознадзоре ожидают в июне. 
Те, кто не успеет перейти на ЭВС 
в установленный срок, могут сде-
лать это и после 1 июля, добавля-
ет Мелано. 

Что такое система «Меркурий»

С 1 июля 2018 года в России станет обязательной электронная ве-
теринарная сертификация молочной и другой продукции животно-
го происхождения.  Вместо бумажных ветеринарных сертификатов 
производители должны будут оформлять электронные, причем не 
только для сырья, но и для готовой продукции. Систему «Мерку-
рий» с 2009 года разрабатывал Россельхознадзор. В ведомстве 
рассчитывают, что она позволит «обелить» продовольственный 
рынок и отслеживать весь путь продукции «от поля до прилав-
ка». Изначально систему планировалось внедрить с 1 января 
2018 года, но производители указывали на ее недоработки. В ок-
тябре правительство пошло им навстречу и отсрочило введение 
электронной ветеринарной сертификации на полгода.
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Минэкономразвития перезапускает программу улучшения делового климата

Трансформаторские 
инициативы

Представить в правительство 
согласованный с другими ведом-
ствами план Минэкономразвития 
должно до середины августа, соот-
ветствующее поручение дал пер-
вый вице-премьер — министр фи-
нансов Антон Силуанов, рассказали 
два собеседника РБК. Пресс-служба 
Минэкономразвития подтвердила 
разработку нового механизма — он 
должен оперативно реагировать на 
запросы бизнеса и снимать зако-
нодательные барьеры. «К настоя-
щему моменту собрано уже более 
500 инициатив, которые предсто-
ит обсудить со всеми заинтересо-
ванными сторонами», — сообщи-
ла пресс-служба ведомства. К сере-
дине августа Минэкономразвития 
внесет в кабинет проект распоря-
жения правительства с перечнем 
мер, уточнили в ведомстве.

Минфин не ответил на запрос. 
Директор правительственного 
Агентства стратегических инициа-
тив (АСИ) по направлению «новый 
бизнес» Артем Аветисян сообщил 
РБК, что организация принимала 
участие в подготовке плана, пред-
варительный документ внесен 
«на рассмотрение в правительство».

Еще один канал

Новый план станет не конечным 
документом, а перечнем мер, ко-
торый будет дополняться каждые 
полгода (ближе к осенней и ве-
сенней сессиям Госдумы), пояс-
няет РБК федеральный чиновник. 
Предложения будут приниматься 
от бизнеса и регионов, а их рас-
смотрение будет проходить в 
АСИ — экспертной площадке, ра-
боту которой курирует, в частности, 
помощник президента по эконо-
мическим вопросам Андрей Бело-
усов. Чиновники и эксперты будут 
распределять предложенные меры 
по двум спискам — белый список, 
необходимость применения мер 
из которого не вызывает споров, и 
«список разногласий» (вопросы из 
последнего будут выноситься на бо-
лее высокий уровень). После обсу-
ждения мер они будут рассылаться 
по федеральным органам исполни-
тельной власти. Из-за высокой ско-
рости технологических изменений 
«нужны новые форматы работы» в 
госуправлении, отметил Аветисян. 
С другой стороны, «постоянные из-
менения — это не очень хорошо», 
признает он, поэтому в новом пла-
не предусмотрен механизм мони-
торинга.

Бизнесу нужно взаимодействие 
такого формата, говорит глава ко-
митета «Деловой России» по нало-
говой и бюджетной политике Ки-
рилл Никитин, — нельзя сказать, 
что сейчас существует «избыток» 
каналов для коммуникации с пред-
ставителями исполнительной вла-
сти. «Главное, чтобы хотя бы в 10% 
случаев после этого диалога полу-

чался выхлоп в виде конкретных 
решений. Судя по предыдущим 
форматам, это время от време-
ни происходило», — указывает он. 
Пока же много решений принима-
ется кулуарно, а если консультации 
с бизнесом и ведутся, то в основном 
с крупными компаниями, добавля-
ет Никитин.

Сейчас уже существует рабочая 
группа Минэкономразвития и АСИ. 
Но в министерстве предлагают со-
здать отдельный совещательный 
орган для обсуждения вопросов 
по плану улучшения делового кли-
мата, сказал федеральный чинов-
ник. Он нужен, чтобы решать «не-
преодолимые разногласия» опера-

тивно, а не затягивать в переписке. 
Функционировать орган должен в 
правительстве, но не в рамках про-
ектного офиса, который курирует 
выполнение майского указа прези-
дента, а отдельно, так как план по 
инвестклимату не является частью 
какого-либо проекта из указа. Кро-
ме того, такой формат связан с тем, 
что это не «проект с финальным ко-
нечным результатом», а постоянно 
действующий механизм, говорит 
еще один собеседник РБК. И добав-
ляет, что совещательный орган (по 
задумке — Минэкономразвития) 
должен подчиняться первому ви-
це-премьеру (в этом, например, его 
отличие от «открытого правитель-

ства» — ныне упраздненного орга-
на, которым руководил министр 
без портфеля Михаил Абызов).

Переросли 
Всемирный банк

Одним из ключевых показателей 
оценки делового климата в пре-
дыдущие годы для России выступал 
рейтинг Doing Business, который 
ежегодно готовит Всемирный банк. 
Продвижение в этом рейтинге 
было прописано в майских указах 
2012 года президента Владимира 
Путина. В 2011-м Россия нахо-
дилась на 120-й строчке в Doing 
Business, в 2017-м — на 35-м месте, 

а в этом году, согласно указу, Рос-
сия должна войти в топ-20. Однако 
в рейтинге Всемирного банка рас-
сматривается бизнес-климат толь-
ко в Москве и Санкт-Петербурге, а 
среди критериев не учитываются 
макроэкономика, финансовая си-
стема, качество трудовых ресурсов, 
коррупция и проблемы безопас-
ности. Эксперты в первую очередь 
оценивают сложность подключе-
ния к электросетям, регистрации 
собственности, получения разре-
шения на строительство, ситуацию 
с кредитованием и т.д.

Но сейчас Россия Doing Business 
по направлению реформ «пере-
росла», считает федеральный чи-
новник, теперь можно ориенти-
роваться на более широкий набор 
рейтингов, в том числе на рейтинг 
глобальной конкурентоспособ-
ности от Всемирного экономиче-
ского форума (Давосский форум). 
Он  позволит учитывать и такие 
факторы, как человеческий капи-
тал и защита прав собственности, 
добавляет собеседник РБК. По ито-
гам прошлого года Россия заняла в 
нем 38-е из 137 мест, поднявшись 
на пять строчек. Однако эксперты 
ВЭФ предупреждали, что в следую-
щем рейтинге методика изменится, 
что может привести к ухудшению 
позиций России.

Главное при оценке бизнес-кли-
мата в России — «не изобретать соб-
ственные рейтинги», а использовать 
международные подходы (от ВЭФ, 
Всемирного банка и других гло-
бальных экспертов), подчеркивает 
Никитин. «Мы при всех междуна-
родных сопоставлениях испытыва-
ем опасения о влиянии геополити-
ческой ситуации на объективность 
нашей оценки. Отдельные чинов-
ники уверены, что влияет это силь-
но и мы не сможем продвинуться 
дальше [в этих рейтингах]», — гово-
рит эксперт. Иногда «эти опасения 
не лишены оснований», добавляет 
он, но цель рейтингов — «не пози-
ция, а возможность посмотреть, что 
происходит у других». Если Россия 
разработает свои рейтинги и будет 
ориентироваться на них, то сможет 
соревноваться «только сама с собой», 
предупреждает Никитин.

Первые просьбы

Минэкономразвития в рамках 
«трансформации делового клима-
та» уже провело первый сбор пред-
ложений от бизнеса и экспертов, 
свидетельствуют материалы ве-
домства. По каждому из 14 направ-
лений собрано от трех-четырех до 
70–80 мер. Кроме того, в проект 
плана будут включены нереализо-
ванные предложения из прошлых 
программных документов и пору-
чений президента и правительства, 
а также часть мер из ежегодного до-
клада бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова, который он в мае предста-
вил Путину.

К О Н Т Р О Л Ь

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Согласно поручению первого вице-премьера — министра финансов Антона Силуанова (слева), 
Минэкономразвития Максима Орешкина (справа) должно представить в правительство 
согласованный с другими ведомствами план до середины августа
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Дмитрий Козак поручил изучить 

возможность увеличения экспортных пошлин на бензин

Правительство ставит 
топливный фильтр
АЛИНА ФАДЕЕВА

Правительство готово про-
должить стабилизацию цен 
на бензин, если снижение 
акцизов не поможет. Государ-
ство может повысить экспорт-
ные пошлины на топливо. 
В 2011 году к таким мерам 
прибегал Игорь Сечин, зани-
мавший пост вице-премьера.

По примеру Сечина

Правительство может не ограни-
читься уже принятыми мерами для 
снижения цен на бензин, следует 
из протокола по итогам совеща-
ния нефтяников у вице-премьера 
Дмитрия Козака 30 мая (есть у РБК, 
его подлинность подтвердили два 
федеральных чиновника). 22 мая 
из-за резкого роста цен на бензин 
правительство решило снизить ак-
цизы на топливо — на 3 тыс. руб. 
за тонну на бензин и на 2 тыс. руб. 
на дизель — с 1 июня, а кроме того, 
с 1 июля отменить запланирован-
ный ранее рост акцизов на 679 и 
593 руб. за тонну на бензин и ди-
зель соответственно.

Этого может оказаться недо-
статочно. Дмитрий Козак поручил 
ФАС и Минэнерго следить за дина-
микой цен на топливном рынке и 
в зависимости от результатов мо-
ниторинга проработать вопрос о 
повышении экспортных пошлин 
на нефтепродукты, говорится в 
протоколе.

Одна из причин роста цен на 
бензин на внутреннем рынке — 
повышение мировых цен на нефть 
и нефтепродукты при слабом руб-
ле, объяснял генеральный дирек-
тор «Аналитики товарных рынков» 
Михаил Турукалов. Уже почти де-
вять месяцев российский внутрен-
ний рынок менее привлекателен 
для нефтяников, чем экспорт, рас-
сказывал эксперт. Равная экспорт-
ная цена на внутреннем рынке — 
51 руб. за литр бензина, оценил 
Турукалов.

Так, по данным Санкт-Петер-
бургской международной то-
варно-сырьевой биржи, опто-
вая цена тонны АИ-95 в европей-
ской части России на 31 мая со-
ставила 56,418 тыс. руб, а netback 
(то есть экспортная альтернати-
ва)  — 61,004  тыс. руб. за тонну. 
Оптовая цена тонны летнего ди-
зеля — 49,700 тыс. руб, а netback — 
53,841 тыс. руб.

 Повышение экспортных пош-
лин  — идея Минфина, говорит 
РБК федеральный чиновник. Сей-
час ставки экспортных пошлин 
на бензины и дизель составляют 
около 30% от пошлины на нефть. 
«Очень эффективная мера, неф-
тяников нужно стимулировать не 
только «пряниками»,  — считает 
другой федеральный чиновник. — 
Если цены растут из-за того, что 
сейчас экспортная альтернатива 

для нефтяников выгоднее, можно 
искусственно ее снизить — через 
введение таких заградительных 
пошлин».

Представитель Минфина 3 июня 
сообщил РБК, что «сейчас обсужда-
ется весь комплекс мер регулиро-
вания, включая инструменты на-
логового и таможенно-тарифного 
регулирования, которые бы позво-
лили сдержать темпы роста цен на 
топливо на внутреннем рынке».

Похожая ситуация с ценами 
на бензин была в 2011 году, и то-
гда занимавший пост вице-пре-
мьера Игорь Сечин справился с 
ней очень быстро, напоминает 
чиновник. Аргументы у нефтя-
ников были такими же: выросла 
экспортная альтернатива и акци-
зы, на внутреннем рынке дефи-
цит топлива из-за ремонта НПЗ. 
Тогда Сечин повысил пошлины 
на светлые нефтепродукты до 
90%, обязал компании заключить 
четырехсторонние соглашения, а 
ФАС оштрафовала нефтяников на 
20 млрд руб. (в рамках антимоно-
польных дел в 2007–2011 годах), 
напоминает он.

Но в 2011 году ситуация была 
другой: в условиях высоких тем-
пов роста спроса на рынке дей-
ствительно был дефицит топлива, 
а сейчас на цены давят высокие 
экспортные альтернативы, спо-
рит директор Московского нефте-
газового центра EY Денис Борисов. 
По его словам, повышение пошлин 
действительно приведет к сниже-
нию привлекательности экспорта, 
но негативно скажется на разви-
тии отрасли. Правительство опять 
может поменять налоговые усло-
вия «на ходу», создавая неопреде-
ленность для инвестиций и разви-
тия компаний, объясняет эксперт.

Завершить маневр

Козак обсудил с нефтяниками и 
завершение налогового маневра 
(обнуление экспортных пошлин 
на нефть с одновременным ростом 
НДПИ). Нефтяники и профильные 
министерства активно обсуждают 
маневр последние полгода, но 

Минэнерго до сих пор пыталось 
отложить реформу как не до конца 
просчитанную и рискованную для 
нефтепереработки, а Минфин — 
напротив, пытался ускорить.

Теперь у Минэнерго, Минфина 
и Минэкономразвития появилась 
согласованная позиция, следует из 
протокола. Она заключается в по-
этапном завершении налогового 
маневра в 2019–2024 годах. Сейчас 
экспортная пошлина на нефть со-
ставляет 30%, то есть ежегодно она 
будет снижаться на 5 п.п. Этот под-
ход ранее предлагал Минфин. Кон-
цептуально все согласны, но пока 
нет расчетов, а также договоренно-
стей, зафиксированных на бумаге, 
говорит федеральный чиновник.

Снижение экспортных пош-
лин приведет к росту внутренних 
цен на нефть и нефтепродукты. 
Для того чтобы сгладить ценовые 
колебания, министерства предла-
гают ввести возвратный акциз на 
нефть. «Это давняя идея нефтяни-
ков», — говорит источник, близкий 
к консультантам одного из мини-
стерств. Работать он будет так: при 
росте цены на нефть выше опреде-

ленного уровня нефтяники смогут 
вернуть часть уплаченного акциза 
на нефтепродукты, это уменьшит 
стоимость топлива на АЗС, объяс-
няет он. «Возвратный акциз будет 
сглаживающим инструментом, ка-
ким раньше была экспортная пош-
лина», — объясняет федеральный 
чиновник. Источником для воз-
вратных акцизов на нефть будут 
нефтегазовые доходы бюджета, 
говорится в протоколе.

Предложение о завершении 
маневра и введении возвратно-
го акциза оценить сложно, так 
как неизвестны конкретные па-
раметры, говорит Денис Борисов. 
Если все сведется к замене пошли-
ны на возвратный акциз без созда-
ния дополнительных стимулов для 
нефтепереработки, для нефтяни-
ков по сути ничего не поменяется, 
скептично добавляет он.

Представители ЛУКОЙЛа, «Рос-
нефти», «Газпром нефти», «Тат-
нефти» и «Сургутнефтегаза» пока 
не ответили на запросы РБК. 

Повышение пошлин действительно 

приведет к снижению 

привлекательности экспорта, 

но негативно скажется на развитии 

отрасли. Правительство опять может 

поменять налоговые условия «на ходу», 

считает эксперт

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

В предварительной версии пла-
на (предложения из него чинов-
ники и эксперты обсудить пока не 
успели, то есть они не приняты, но 
и не отсеяны) пока содержатся в ос-
новном точечные меры. Среди них, 
например, создание единого регио-
нального портала ресурсоснабжаю-
щих организаций, исключение из-
быточной информации из правил 
землепользования и застройки, 
переход от деления земель на ка-
тегории к территориальному зо-
нированию, упрощение процедур 
кадастрового учета, развитие элек-
тронного декларирования товаров 
на таможне. В «таможенном» раз-
деле плана есть и меры по сниже-
нию штрафов за несвоевременный 
возврат валютной выручки экспор-
теров, внедрение автоматического 
выпуска электронных деклараций 
на товары, а также отмена требова-
ний по переводу документов с ан-
глийского языка на русский, улуч-
шение систем управления рисками 
на таможне и механизмов по под-
тверждению обоснованности ис-
пользования нулевой ставки НДС 
для экспортеров.

Предложения по наращиванию 
экспорта включают, например, сни-
жение импортных пошлин на сы-
рье и оборудование для экспорт-
ных отраслей, снижение тарифов 
на железнодорожные и морские 
перевозки для экспортеров, меры 
по льготному кредитованию за счет 
субсидирования ставок. Тема кре-
дитования является одной из цен-
тральных и в списке мер для раз-
вития малого и среднего бизне-
са — в нынешней версии плана го-
ворится о либерализации условий 
кредитования и введении квот на 
займы для малых предприятий 
(эти предложения перекликаются 
с «перезагрузкой» мер поддерж-
ки МСП, которые Минэкономраз-
вития анонсировало после выхода 
майского указа Путина).

В планах по налоговому адми-
нистрированию прописано пред-
ложение установить как минимум 
годовой период между принятием 
мер, увеличивающих нагрузку на 

бизнес, и началом их действия (при 
этом вступать в силу они должны 
только в одну дату — 1 января). Сре-
ди других предложений — разра-
ботка совместно с бизнесом мето-
дики по эффективности и востре-
бованности налоговых льгот, а так-
же сокращение сроков возмещения 
НДС, стимулирование регионов к 
введению инвестиционных выче-
тов, освобождение бизнеса от взно-
сов в ПФР в отношении студентов 
очных отделений и работающих 
пенсионеров, перенаправление в 
бюджеты муниципалитетов части 
прироста доходов от НДФЛ, налогов 
на прибыль и имущество органи-
заций (это должно стимулировать 
местные власти бороться с теневой 
экономикой), освобождение от на-
лога на имущество оборудования, 
которое находится на реконструк-
ции и не приносит дохода. А в раз-
деле по человеческому капиталу 
содержится, в частности, мера по 
установлению ставки взносов на 
пенсионное страхование на уровне 
26% (сейчас 22%) с одновременной 
заменой льгот по страховым взно-
сам на субсидии из федерального 
бюджета. Такие субсидии (в случае, 
если предложение будет принято) 
будут предоставляться при усло-
вии создания новых рабочих мест, 
роста производительности труда и 
наращивания инвестиций.

Предлагаемые меры по кон-
трольно-надзорной деятельности 
включают, например, обязательное 
согласование внеплановых прове-
рок бизнеса, которые проводятся 
на основе сообщений СМИ и об-
ращений граждан или компаний, 
с прокуратурой, а также проверку 
данных о лице, сообщившем о на-
рушении. Наконец, раздел по защи-
те прав собственности содержит, в 
частности, предложение проана-
лизировать инструмент иннова-
ционных ваучеров (впервые они 
были введены в Нидерландах в 
1997  году  — ваучеры позволяют 
инновационным компаниям по-
лучать поддержку в специальных 
экспертных организациях, аккре-
дитованных властями). 

Нужен аудит

«Прежде чем вводить новый механизм [по улучшению бизнес-кли-
мата], необходимо проанализировать достижения АСИ в рамках 
НПИ. Возьмем, например, «дорожную карту» по улучшению регу-
ляторной среды, принятую распоряжением правительства в июне 
2013 года. Как показано в недавнем докладе ЦСР, динамика Рос-
сийской Федерации по качеству регуляторики за последние де-
сять лет неизменна: как были позиции слабые, так и остались», — 
говорит директор Центра оценки регулирующего воздействия 
Высшей школы экономики Даниил Цыганков. Сейчас в открытых 
источниках нет независимой итоговой оценки эффективности «до-
рожных карт» НПИ за истекшие пять лет, отмечает он.
По данным самого АСИ, из более чем 900 мероприятий «дорож-
ных карт» НПИ было выполнено свыше 87%, сообщил РБК Артем 
Аветисян. По его словам, это позволило сократить свыше 50 раз-
личных избыточных процедур для бизнеса.
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